

**MEMORIAS DE LA PRÁCTICA Y DESARROLLO DEL  
BALONCESTO EN EL POBLADO DE ALACRANES MUNICIPIO DE  
UNION DE REYES.**

**MSc Tomás Víctor Febles Gómez<sup>1</sup>, Lic. Rebeca Rodríguez Heredia<sup>2</sup>, Lic. Rafael  
González Pérez<sup>3</sup>, Lic. Sofía Elena Pereira Blanco<sup>4</sup>, Lic. Romilio López Medina<sup>5</sup>**



*Universidad de Matanzas – Filial Universitaria Unión de Reyes,  
Calle Calixto García No. 45 / Pepe Pérez y Jesús Menéndez, Unión de Reyes, Matanzas.*



---

*CD de Monografías 2016  
(c) 2016, Universidad de Matanzas “Camilo Cienfuegos”  
ISBN: XXX-XXX-XX-XXXX-X*

## Resumen

A pesar del reconocimiento atribuido a la práctica del baloncesto en la localidad de Alacranes y los resultados alcanzados por los equipos de esa localidad tanto en la provincia, como en la nación, en la actualidad no existe un documento bibliográfico que facilite información en aras de perpetuar la evolución de la práctica y desarrollo de este deporte en dicha localidad. Por tal motivo la presente investigación tiene como **objetivo general**: Elaborar un documento bibliográfico para facilitar información en cuanto a la práctica y desarrollo del baloncesto en la localidad de Alacranes, municipio Unión de Reyes. Para ello utilizamos varios métodos, del nivel teórico y empírico los cual nos permitieron arribar a la conclusión de que los pobladores de la localidad analizada, atesoran valiosa información en cuanto a la práctica y desarrollo del baloncesto y que con el de cursar de los tiempos esta ha tendido a desaparecer, aspecto que atenta contra el desarrollo local.

**Palabras claves:** Reconocimiento; Baloncesto; Evolución; Práctica; Desarrollo.

---

## Introducción:

El baloncesto tiene su nacimiento en los Estados Unidos de Norteamérica, en el año 1891, siendo su inventor el profesor de origen canadiense James Naismith. Este deporte fue creado en sus inicios con el objetivo de realizar la práctica deportiva de grupos de estudiantes del colegio Springfields de Massachussets durante las temporadas invernales, pero con el decursar de los años ha experimentado de manera marcada un aumento del nivel cualitativo y cuantitativo, que ha posibilitado que hoy en día sea uno de los deportes más practicado en el mundo, fe de ello son los más de 220 millones de practicantes y las mas de 180 federaciones afiliadas a la Federación Internacional de Baloncesto (FIBA), organización encargada de guiar los destinos de esta espectacular disciplina deportiva.

En el caso particular de nuestro país, según historiadores este deporte fue introducido en Cuba por jóvenes que estudiaban en los Estados Unidos, y posteriormente se desarrolla



mediante clubes privados, donde no alcanzó un desarrollo de consideración debido a las limitaciones y desigualdades que existían para su práctica.

La llegada de la revolución cubana en enero de 1959, fue la que propició que el baloncesto cubano experimentara un cambio de gran significación, los resultados obtenidos en la arena internacional son el fundamento de este planteamiento. El cuarto lugar alcanzado por el equipo femenino en los Juegos Olímpicos de Barcelona (1992) y la medalla de bronce obtenida en esta misma rama en el mundial de Malasia, mas el cuarto lugar del equipo masculino en el mundial de San Juan, Puerto Rico, en 1974 y la medalla de bronce en los Juego Olímpicos de Múnich (1972), fueron algunos resultados que prestigiaron el deporte revolucionario cubano.

Como se registra anteriormente el baloncesto llega a Cuba a principios del siglo XX impulsado por jóvenes cubanos que estudiaban en colegios norteamericanos que pertenecían a organizaciones religiosas básicamente católicas. Alrededor de los años 1930 y 1932 hubo un gran auge en el desarrollo de construcciones deportivas, es por estos tiempos cuando se construye en Alacranes específicamente, el primer y único tabloncillo que ha existido en este territorio.

El hecho de contar con uno de los primeros tabloncillos fuera de la capital provincial, facilitó que la liga de baloncesto de Alacranes, antes del triunfo de la Revolución y en los primeros años de la misma se encontraran en las más fuertes del territorio, comparándose codo a codo con la de Pedro Betancourt, la cual a sido insignia de este deporte a nivel Nacional. Por lo redactado anteriormente se puede apreciar que la localidad de Alacranes atesora una gran cantidad de información en cuanto a la práctica y desarrollo del baloncesto en el municipio de Unión de Reyes,

Los principales resultados de la presente investigación emanan de las entrevistas realizadas a los pobladores de la localidad motivo de análisis, a continuación les mostramos de forma textual algunos de los resultados de las entrevistas y el análisis de documentos.



## **Desarrollo:**

### **JOAQUÍN ALDAMA CAÑIZARES**

Como es evidente en el momento en que se ejecuta la presente investigación, es imposible haberse entrevistado con Joaquín Aldama Cañizares (—el quini||, —el mago||) como mucho le llamamos, debido a su desaparición física, situación que resulta ser una de las principales limitantes del documento que se ofrece ya que ¿Cómo hablar del deporte en Alacranes y en especial de baloncesto sin escuchar los criterios del “Kini”? Razones existen de sobra, solo por citar algunas de ellas les comentamos: Jugó baloncesto antes y después del triunfo de la Revolución.

Es reconocido nacionalmente por su efectividad en los tiros desde larga distancia. En su momento logró ser una de las personas más representativas del movimiento deportivo de la localidad y del Municipio. Después de estas probadas evidencias les ofrecemos los datos obtenidos del accionar de Joaquín Aldama Cañizares en la práctica y desarrollo del baloncesto en Alacranes: Inició sus primeros pasos en el baloncesto en el poblado de Alacranes con el profesor Pedro J. Matos Sarracen desde temprana edad, obteniendo resultados dignos de ser reconocidos, al pasar a la edad juvenil ingresó en el Instituto de Matanzas destacándose como jugador de calidad en los topes entre institutos, al triunfar la Revolución integró la preselección nacional de Cuba junto a grande figuras de este país en aquella época, el matancero Raúl García y Ruperto Herrera, Pedro Chapé, Cristian Jiménez, entre otros. 20 En el año 1961 deja de formar parte de la preselección nacional y continuó jugando en la provincia y a la vez entrenando a los jugadores del poblado, dichas labores lo llevaron a ser fundador de los Consejos Populares Deportivos y fundador del INDER, alcanzó la medalla de fundador Mártires de Barbado y la María de Mendive, preparó por un período de 25 años a los atletas del poblado con resultados positivos, solo por citar un ejemplo, podemos mencionar que bajo su tutela se iniciaron los atletas Rafael Cañizares Poey, Feliciano Poey Poey, Bárbaro Cañizares Poey, Dania Cañizares Noriega, José R. Brito, entre otros que en determinados momentos de su vida deportiva formaron parte de preselecciones Nacionales y equipos Nacionales, además de enseñar en ese período a muchos niños y jóvenes que se convirtieron en jugadores de baloncesto y representaron a



dicha localidad en torneos tanto provinciales como nacionales. El resto de su vida laboral hasta su retiro lo ocupó desempeñando diferentes cargos en el INDER del municipio de Unión de Reyes; como Director Municipal, Subdirector de Deporte Escolar y Director de Combinado Deportivo, además de transmitir conocimientos a las nuevas generaciones, fue ejemplo en la entrega y dedicación al movimiento deportivo cubano. Sus amistades y familiares más allegados reconocen que siempre refería como momento inolvidable de su accionar basquetbolístico el *“haber podido integrar un equipo Cuba y compartir con los atletas más grandes de Cuba”* Después de haber ilustrado una pequeña síntesis y solo una pequeña síntesis de lo que representó —*el quinill* para la práctica y desarrollo del baloncesto en Alacranes, les ofrecemos una serie de entrevistas con pobladores que en mayor y menor medida aportaron su granito de arena a para contribuir en perpetuar la práctica y desarrollo del baloncesto en la localidad de Alacranes.

NIBALDO DE LEON DIAZ Nació el 4 de enero de 1942 se inició en el baloncesto con el profesor Joaquín Aldama cursando por las categorías 9-10, 11-12, 13-14 y 15-16 integró el equipo de Alacranes para todos los eventos efectuados en el municipio de Unión de Reyes, participó en 6 eventos provinciales ocupando casi siempre los primeros lugares, en la nómina de esos equipos estaban los siguientes atletas Joaquín Aldama, Ángel Duarte, Rubén Páez, Renato Rosales, Inocente Matienzo entre otros. Al concluir su vida como atleta empezó a laboral en la Empresa de Fundición 1ero de mayo del municipio Unión de Reyes, por la Sindicato Nacional de Trabajadores Cubanos ( CTC) comienza a trabajar como activista en el baloncesto llevando al equipo de esa empresa a los primeros juegos provinciales de trabajadores, obtenido el primer lugar en la provincia, participó como entrenador en los primeros juegos nacionales de trabajadores ocupando el 2do lugar donde en esa nómina estaban las atletas del poblado Margarita Cañizares, Marta I. Cañizares, dirigió el equipo de baloncesto de los trabajadores de la provincia por un periodo de 25 años, con algunos refuerzos de otros municipio, el mismo plantea que es fiel admirador del deporte y en especial del baloncesto apoyando en todas las actividades.



Como anécdota – recuerda el reconocimiento que le hacia la nacional por el trabajo en el deporte y en especial por el baloncesto, era el único activista del sindicato en el país que tenía un equipo de baloncesto y que a su vez era un grupo musical.

#### ANGEL DUARTE TORRES:

Nació el 16 de agosto de 1936, comienza en el baloncesto en el poblado de Alacranes en el terreno donde se encuentra hoy la bodega —El Polinesioll con el profesor Pedro J. Matos, participó en todos los equipos de Alacranes en los eventos provinciales celebrados durante su época activa en el deporte, reconoce que en aquellos tiempos su principal rival era el equipo que representaba el municipio de Colón, ya que se ganaba y perdía con ellos sistemáticamente, como figura relevante de dicho elenco destaca a Raúl García, además participó en 5 eventos nacionales representando a la provincia de Matanzas, lo acompañaban en ese equipo atletas de Alacranes como: Joaquín Aldama, José Lao, Inocente Matienzo, es de destacar que el atleta Ángel combinaba la práctica de baloncesto con otros deportes, podemos citar que participó en la 1era. Serie Nacional de Béisbol, además de participar en eventos nacionales de Dama Polonesa. Al retiro del deporte activo inició su labor como activista deportivo entrenando el equipo masculino de 15-16 ocupantes del primer lugar en la provincial y 2do lugar en los juegos escolares nacionales que se celebraron en la ciudad de Santa Clara.

PEDRO ROZALES PENA Nació el 29 de agosto del año 1952, inició sus primeros pasos en el baloncesto en el poblado de Alacranes con el profesor Joaquín Aldama Cañizares en las categorías 13-14 y 15-16. Participa con los equipos de Alacranes en los eventos municipales, enfrentándose a los poblados de Unión de Reyes, San Antonio de Cabezas y Juan Gualberto Gómez , donde casi siempre se obtuvo el primer lugar, participó en varios eventos provinciales defendiendo al municipio de Unión de Reyes, integró el equipo Henequeneros a los 5tos. Juegos Escolares Nacionales celebrados en la ciudad de La Habana. En el año 1970 se dirige a pasar un curso emergente de Profesor de Educación Física en Varadero, antiguo Granma, por un periodo de 6 meses, al graduarse se inició



como profesor en la Primaria Nguyen Van Troy apoyando el baloncesto en Alacranes en la formación de atletas en las categorías infantiles en el sexo femenino como son, Odalys Morales, Concepción Romero, Leonor Borrego, Lidia Ruiz, Rosario Díaz, Lucía Olivera, Caridad Zamora, Marta I. Cañizares, el mismo plantea que en el tránsito de estas alumnas por las categorías 9-10 y 11-12 fueron 4 veces Campeón Provincial y participaron en 4 Juegos Nacionales como selección Henequeneros que estaban las atletas Marta I. Cañizares, Marisela Rosales, Lourdes Cañizares, Rosario Díaz y Lilia Ruiz.

**HILDELIZA GONZALES MATOS** Nació el 11 de diciembre de 1953 se inicia en el baloncesto en el poblado de Alacranes con el entrenador Inocente Matienzo y la profesora de educación física Ester Suárez, en aquellos tiempos las prácticas de baloncesto se realizaban en una cancha abandonada en la actualidad, situada detrás del terreno de Béisbol actual, en poco tiempo ese equipo pasó a ser dirigido por el profesor Joaquín Aldama, dicho elenco fue campeón provincial en el año 66, además fue seleccionado completo para participar en los juegos Escolares de ese año con el nombre de Matanzas, esa nómina era completa de Alacranes, en aquella época fue reconocido como el equipo más fuerte en la provincia, el mismo estaba compuesto por las siguientes atletas: 1- Idealiza González Matos. 2- Deisy Ruiz Hernández. 3- Marisela Rosales Gafas. 4- Sonia Rosales Gafas. 5- Carmen Rosa Pastoriza. 6- Inés Garrido Bacallao. 7- Neris Prado Otero. 8- Miriam Garrido Bacallao. 9- Tomasita Díaz Martínez. 10- Margarita Cañizares Poey. En el año 1971 después de retirarse del deporte activo y graduarse como profesora de Educación Física, comienza a trabajar en la Escuela Primaria Nguyen Van Troy formando un equipo de baloncesto 11-12 m el cual fue campeón provincial y participando en los juegos escolares pioneriles de ese año, quedando campeones nacionales y varios de esos atletas estuvieron en la preselección para participar en unos juegos en México, los cuales no se celebraron, en esa nómina se encontraban los siguiente atletas del poblado: 1-Ambrosio Rosales Pena. 2- Marcos Valladares Vasconcelos. 3-Fernando OrtizRamírez.



CARMEN ZAMORA SARRACENT Nació el 5 de febrero de 1962, inició sus primeros pasos en el baloncesto con el profesor Joaquín Aldama, quien tenía como activistas a los profesores de Educación física José A. Castro Pérez y Pedro Rosales Pena. Con la edad de 8 años se inicia en este deporte en el área especial, integra los equipos de las categorías 9-10, 11-12 y 13-14 participando en todos los eventos municipales convocados, obteniendo siempre el primer lugar, participó en tres competencias provinciales representando el municipio de Unión de Reyes, donde la principal rivalidad era con los equipos de Colón y Pedro Betancourt cuyos elencos casi siempre se ubicaban en los primeros lugares a nivel provincial. 24 Participó en 4 Juegos Escolares Nacionales, 3 en Ciudad de La Habana y 1 en Santa Clara, a modo de resumen indica que el baloncesto en Alacranes era un espectáculo en los horarios nocturnos, era una pasión ver a los equipos femeninos y masculinos entrenar o topar con otros poblados o municipios.

### **Conclusiones**

Después de realizada la presente investigación arribamos a la siguiente conclusión: a pesar de la valiosa información recopilada, resulta evidente procurar información en cuanto al decursar de Rafael Cañizares Poey y Pedro Juan Matos (Tata) en aras de enriquecer los resultados mostrados. No obstante se evidencia el marcado aporte de la localidad de Alacranes en la práctica de baloncesto en los distintos niveles de la pirámide del alto rendimiento en Cuba.

Al mismo tiempo resulta alarmante que lo que un día fue orgullo de los pobladores, hoy en día tiende a desaparecer.

Por lo que necesitamos continuar trabando en el rescate de informaciones que puedan servir de evidencias para nutrir nuestro trabajo a partir de ser fuentes viva las que entrevistamos y aportar sus vivencias, al mismo tiempo que se hace necesario dar a conocer a toda la población la rica historia local con que contamos en este deporte que se considera como el más popular y deseado por los aficionados y practicantes del poblado de Alacranes.

### **Bibliografía.**

Colectivo de autores ISCF. Apuntes del Baloncesto. Ciudad de la Habana, 1990.



HERNÁNDEZ, R. Metodología de la investigación 2. La Habana Editorial Félix Varela, 2003.

JAQUINET, R. Antología del Baloncesto. UMCC. Imprenta, 2000



---

*CD de Monografías 2016*  
*(c) 2016, Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos"*  
*ISBN: XXX-XXX-XX-XXXX-X*